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摩托艇联赛丹江口站落幕
本报讯（记者罗俊）汇聚国内顶

级摩托艇选手的 +'&# 中国摩托艇联
赛在丹江口落幕。武汉队史海文摘得
中国方程式摩托艇竞速赛桂冠，浙江
队汲榆林和柳州队杨柳分别获得中国
方程式摩托艇 /0赛和坐式水上摩托
/0赛冠军；青岛队岳德志和岳霓欣分
别获得坐式和立式水上摩托竞速赛第
一名。+'&&年中国摩托艇联赛开始创
办，#年来这项时尚运动无论从项目设
置、组织管理还是举办方式上都有很
大发展，专业化程度不断提升。

名人战比赛将移师厦门

陈耀烨柁嘉熹争夺挑战权
本报北京 ! 月 "# 日电 （记者朱

凯） 春茧杯第 +! 届中国围棋名人战
两场半决赛 &# 日在中国棋院战罢，
最终柁嘉熹、陈耀烨分别击败孔杰、
彭立尧晋级挑战者决定战，挑战者决
定战将于 %月 &"日至 &$日在厦门鼓
浪屿边的瑞颐大酒店举行，&! 日、
&% 日、&$ 日为对局日。柁嘉熹和陈
耀烨将进行三番棋的争夺，胜者将获
得向上届名人檀啸的挑战权。

!"秒整，张培萌创造了历史。上一个跑出同样成绩的黄种人是 !#年前的伊东浩司。面对采访镜头，他久久说不出一句话来。他只是想

站在决赛的赛道上，但这一次，他输了 "$""%秒———这是一个连电子计时器都无法显示的微弱差距。他遗憾，他觉得自己还可以做得更好。

这就是竞技体育，这里永远有等待你逾越的高峰。以后的田径赛场注定还有更多让张培萌展示自己的舞台。在莫斯科，跑出个人最佳战绩的

他足以为自己感到骄傲，而我们也为跑得最快的中国人备感自豪。
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千分之一秒的遗憾

早在预赛，张培萌就创造了中国
田径的历史。他以&'秒'(的成绩成为
了第一个在世锦赛预赛上夺得小组第
一的中国人，这个成绩，不仅平了自己
所保持的全国纪录，甚至超越了百米
世界纪录保持者、“闪电”博尔特在预
赛中所跑出的&'秒'1。

半决赛，张培萌几乎和欧洲冠军、
法国人勒马特雷同时撞线，成绩显示
同为&'*''秒的他输在了精确到千分
之一秒计算的单位上。正是这千分之
一秒的一瞬，遗憾地把中国小伙挡在
决赛的门外。

媒体把各式各样的溢美之词献给
了这个&'秒整，也有许多媒体为这千
分之一秒的遗憾扼腕叹息。几乎一直
背对镜头、久久一言不发的张培萌说
了一句让人很难忘的话———“我只是
想跑跑决赛。”当我们抛去所有纪录的
羁绊，忘记那些振臂高呼的场面话，层
层剥去我们给这场比赛所赋予的种种
寓意之后，却在张培萌的话里听到了
体育所带给我们的那种最纯粹的感
动———一种面向更快、更高、更强，不
断拼搏的体育精神。虽然你跑出了自
己的最佳成绩，但是你还是需要努力，
因为这里还有新的挑战在迎接你。千
分之一秒的差距，不能不说是一种遗
憾，却也更是一种动力，一种不断完善
自己的提醒和鞭策。

叛逆小子挫折多

在跑出&'秒整之前，张培萌并不
被广大国人所熟知。这位“空前”的百
米飞人来自于一个体育家庭，他的父
亲张成是上世纪七八十年代中国最出
色的撑杆跳高运动员，母亲也是一名
跳高运动员。出色的遗传基因让张培
萌从小就有极高的运动天赋。

+''(年进入北京队的张培萌在一
年之后就入选国家队。+''1年，年仅+'

岁的他获得全国冠军。然而，贪玩的张
培萌并没有把全部心思放在训练上，浪
费了很多机会。叛逆的性格在一段时期
内成为了这位天才少年的绊脚石，险些
让他成为一个现代版的方仲永。

曾经叛逆的少年经历了更多的挫
折。在+''$年全运会前夕，张培萌的膝
盖被医生误诊为骨癌，甚至被告知要
接受截肢来进行治疗。以为职业生涯
就此终结的张培萌万念俱灰，虽然之

张培萌：跑得最快的中国人
陆宇航

后
辗转多

地的复查证
明了这只是虚惊

一场，但不系统的训
练让张培萌在全运会
百米大战中只获得亚军，
并无缘+''米奖牌。这也导
致他错失了参加亚运会的机
会。虽然在全运会前获得亚锦
赛的参赛机会，并且最终夺冠，
但张培萌还是失去了+年代表中
国参加单项大型赛事的机会。

中国人一直在被誉为“运动之
母”的田径项目上难有作为，尤其是
在体现速度和爆发力的短跑项目上。
同样在举国体制的模式下，但不同于
乒乓球、羽毛球这些项目获得世锦赛
冠军、奥运冠军有相应可查的规定，田
径这样的弱势项目一直是无奖励依据
可循的，有别于对待刘翔的“特殊通
道”，在今年(月将原全国纪录提高了惊
人的'*&+秒之后，张培萌竟然只得到了
+万元的奖金，而且这些奖金还以训练
补助的名义、分作(个月发放。

在来莫斯科前，有朋友劝张培萌
“收着点跑”，把最好状态留到全运会
上去，因为全运会的成绩才是中国田
径运动员苦练(年的主要收入保障。
现在每个月只能在北京拿到('''元
薪水的张培萌不值得把自己的最好
状态放在拿不到奖金和房子的世锦
赛上去拼命。

在(年前的山东全运会吃过一
次“亏”的张培萌没有选择保留，
他更想到世界大舞台上去展示
自己，而全运会是之后才会考
虑的问题。“莫斯科才是我的
梦想，我希望成为第一个跑
进&'秒的黄种人，我的胸前
有国旗。”据悉，中国田径
协会已经开始着手修订
田径选手获得突破性
成绩的奖励方法，但
是这一规定大概要
到明年初才能上
报总局等待

批准。

尴尬的历史创造者

惨败中华台北 !"年最差战绩

中国男篮
得了什么病？

孟轩宇

本报电（记
者朱凯） 首届
#$%$& 梦百合
杯世界围棋公开
赛近日在上海进
行了两轮较量，
在 &! 强战中，
王檄击败日本的
结城聪，王磊和
连笑分别战胜韩
国棋手赵汉乘和
崔哲瀚，# 名外
国选手的出局，
让中国军团包揽
了八强席位，这
也是中国棋手首
次在世界大赛中
包揽八强。此后
的八强战已经成
为中国“内战”，
最终，古力、王
檄、周睿羊和芈
昱廷打入四强。

中国围棋协
会副主席华以刚
赛后说：“在世
界围棋史上，一
个国家的棋手包
揽八强的事情还是第一次，就是韩国
棋手们在最鼎盛的阶段也不曾在世界
大赛中包揽八强。”

尽管中国棋手本届赛事成绩骄
人，但在古力看来，这并不能表明韩
国棋手在整体上处于劣势。古力说：
“应该说从 !'()年开始中国棋手成绩
都非常好，有赶超韩国之势。本届梦
百合杯因为是公开赛制，中国年轻小
将比韩国的“*+ 后”小将更有冲击
力。相信未来中国棋手应该更强一
些，但现在要说中国超越韩国还为时
尚早。”
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+'&#年羽毛球世锦赛硝烟散尽，
从比赛结果来看，世界羽坛从中国队
一枝独秀变成了各支队伍群芳争艳；
从后续影响来看，各国羽球实力的增
长既是对中国队的挑战，也是推动世
界羽毛球运动发展的契机。

最差战绩突显国羽尴尬

本届世锦赛，中国队全无以往
大包大揽之势。男双小将提前出局，
老将“风云”亦早早被挡在决赛之
外，女单奥运冠军李雪芮决赛中痛
失冠军，混双徐晨)马晋浪费两个赛
点不敌印尼名将。只拿到男单和女
双两块金牌，国羽创造世界大赛主
场最差战绩。

中国羽毛球队正处在新老交替
的尴尬时期，以男双项目为例，国羽
能在以往比赛中包揽五金与蔡赟)傅
海峰这对强势组合有很大关系，男双
项目出现缺口势必影响国羽整体成
绩。然而“风云”组合英雄迟暮，男双
小将尚需磨练，接替“风云”引领国羽
男双走向下一个&'年，任重道远。

新旧势力形成两面夹击

本届比赛，新兴势力和老牌劲旅
对中国羽毛球队的垄断地位形成强
大冲击。两位“$"后”新锐辛德胡和拉
查诺成为中国女单最大竞争对手，前

者一路淘汰中国选手、卫冕冠军王仪
涵和亚运会冠军王适娴，而拉查诺则
在淘汰辛德胡后挺进决赛，并最终战
胜伦敦奥运冠军、中国选手李雪芮，
成为本届世锦赛最大黑马。

老牌劲旅印度尼西亚队呈现崛
起之势，一举夺得两枚金牌。男双组
合阿山)亨德拉在淘汰“风云”之后
打败丹麦名将鲍伊)摩根森，夺得男
双金牌。混双决赛，阿哈迈德)纳西
尔挽救两个赛点，力克中国组合徐
晨)马晋夺冠。在新旧势力的夹击
下，国羽优势明显缩水。

群雄争霸有益羽球发展

两届世锦赛加伦敦奥运会包揽
五金，甚至在部分项目上包揽冠亚
军，国羽一直以来的辉煌战绩让许多
球迷觉得拿冠军是理所当然的。另一
方面，中国队长期垄断世界羽坛也浇
灭了其他国家的热情，不利于羽毛球
运动在世界范围内普及发展。

羽毛球世锦赛改为一年一届后，
吸引力大减，如果每年都是一样的结
果，就会更加缺乏新鲜感。然而广州
世锦赛一战，女单诞生泰国历史上第
一个世界冠军，印尼两枚金牌重整国
球雄风。中国队虽然主场战绩不佳，
但却在客观上起到了均衡作用，有利
于促进世界羽毛球运动发展。

世锦赛中国仅两金 一枝独秀风光不再

国际羽坛格局生变
魏冰洁

全国大企业桥牌赛落幕
本报电 “上汽荣威杯”+'&# 年

全国大企业桥牌赛近日在上海落下帷
幕，东方证券队在决赛中战胜红牛
队，获得了本届比赛的冠军，红牛队
获亚军，季军为华彬集团队。

在上周结束的男篮亚锦赛上，中国队被从未输
过的对手中华台北队挡在四强门外，仅获第五名。
姚明退役后中国男篮巨大的实力空洞和 ,23 联赛
的虚假繁荣终于彻底暴露，中国男篮这次输得彻
底，输得窝囊，大有向男足一样坠向谷底的势头。
只是，到底是什么如山倒的大病，让曾经的亚洲王
者中国队如此难堪呢？

望：阵容老化 青黄不接

本届中国男篮最终的 &+ 人名单中，王治郅、
易建联、朱芳雨等 !名球员在 "年前的北京奥运会
上就为国出战，作为一个奥运周期的结束，北京奥
运会本应是男篮换血的开始，可王治郅这样已经
#! 岁的老将还是不得不在菲律宾挥洒汗水。这无
论是从竞技体育的发展规律上，还是中国篮球的实
际情况上来看，都是不合理的。老球员长时间在一
起打比赛，可能会由于丧失新鲜感而缺乏动力，战
术也容易被对手摸透。而年轻球员得不到大赛机会
锻炼，等到真正需要他们扛起大旗时又会力有不
逮。

闻：新官上任 将帅失配

作为一支球队的统帅，教练无论是在平时训
练还是临场指挥中的作用都是无可取代的。但从
去年 % 月邓华德卸任到今年 " 月中旬扬纳基斯走
马上任，中间竟然隔了整整 $ 个月。中国篮协不
慌不忙的教练选拔工作实在令人难以理解。扬纳
基斯的打法要求整体和配合，如果能给他多一点
时间，结合他过去的履历，我们完全相信他能打
造出一支钢铁之师。可他仅有两个月时间，面对
着一群自己完全不了解的球员，甚至在挑选球员
上都不能完全做主，更严重的是他与球员之间的
交流都不通畅，扬纳基斯的英语水平不高，在临
场指挥时难免会出现词不达意的情形。主帅匆忙
上阵，这样一支缺乏交流的球队又怎能做到三军
用命呢？

问：篮管中心 我行我素

本届亚锦赛结束后，篮协发表道歉声明，篮协主
席信兰成也表明篮协应为此次失利负责。希望篮协
能正确认识到自己的不足，而不是通过一封空洞的道
歉信争取全国球迷的原谅。李元伟在任期间大力推
进,23联赛职业化，缔造了中国篮球最辉煌的一段
时期。而他退休后，篮协却做出了一系列令人大跌眼
镜的改变，包括取消南北分区，将"'轮的联赛缩减到
#(轮，为国家队集训让路等。殊不知对于篮球这样的
项目，联赛才是根本，让联赛为国家队让路，只会使中
国篮球成为无根之木，无源之水。每年国家队之外的
篮球选手将面临长达%个月的假期，这无论是对体能
的保持，还是竞技水平的提高都有害无益。如果一个
,23赛季恢复到之前"'轮的长度，年轻球员也会得
到更多的机会，保证了中国篮球发展的后劲。

切：“明”“郅”已去 谁来接班

翻开现在,23的数据排行榜，可能很少有人会
相信这是中国的篮球联赛，各项数据的前几名几乎都
被外援把持，比赛的关键时刻往往成为外援们的决
斗，即使是易建联这样的中国男篮领军人物在,23

也没有绝对的统治力，这对中国本土人才的培养有毁
灭性的打击。外援横行挤占了本土球员的上场时间，
而在比分胶着的时候，本土球员也会将球交给外援用
个人能力解决战斗。这一问题在后卫线上体现得尤
为明显。中国篮球需要来自其他国家的高水平运动
员，但也不能因此荒废了自己人才的培养，在这两者
之间寻得平衡，才是中国篮球科学的发展之道。

悟以往之不谏，知来者之可追。这次失败是中
国篮球的一声警钟，而非末日，中国篮球人应该以
此为戒，找到“后姚明时代”的发展之路。

秒


